

Año XXXIV Santa Isabel, 31 de ENERO de 1937 Núm. 959

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

PUBLICADA CON APROBACION ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZÓN DE MARIA

Precios: Colonia 15 ptas.—Fuera de la Colonia 18 ptas. y certificada, 25 ptas. al año
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que la solicite.

SUMARIO. Bando del Excmo D. Manuel de Mendivil y Elío—De la vida del
ilustre General Francisco Franco—De interés para los finqueros de café—En favor
de los obreros en países de Misiones—Noticias de la Colonia; de Santa Isabel y
Baney—Rodios de prensa.

BANDO

Don Manuel de Mendivil y Elío, Capitán de Navío de la Armada, Gobernador General, Civil y Militar, de los Territorios Españoles del Golfo de Guinea:

Al tomar posesión del Gobierno y mando de esta Colonia, quiero dirigir a peninsulares, indígenas y habitantes todos de la misma un saludo cordial, haciéndoles presente que para ellos traigo el no menos afectuoso saludo del Gobierno Nacional y del Ilustre Jefe del Estado, Generalísimo Franco, heroico caudillo que, a la cabeza de cuantos españoles conservan el sentimiento de su dignidad y el sentimiento del honor, de cuantos en suma tienen decoro y conciencia, lucha por libertar a nuestra Patria de las crueles garras de Moscú, en una guerra de independencia, más legítima y trascendente que la inmortal sostenida antaño por la Nación, contra el célebre Capitán corso de triste renombre.

Los orígenes de esta de hogaño no los ignora nadie; una horda de políticos profesionales que se llamaban «trabajadores» aunque no trabajaron nunca, hez de la sociedad, casi todos aprovechando la inepta cobardía de un menguado de cuyo nombre no quiero acordarme, entrando a saco los censos electorales, violando, atropellando, amañando actas, pistola en mano, sacó por fraude y coacción una ficticia mayoría en las pasadas elecciones: llamo ficticia a tal mayoría porque el número total de votos adversos al frente popular fué mayor que el de votos favorables, pese a los procedimientos descritos de que el frente usó; no era pues legal el Gobierno a la sazón constituido; pero hubiera de todos modos perdido su legalidad al día siguiente de formarse, fecha en que inició sus procedimientos, que consistían en usar de dos pesos y dos medidas, estableciendo el crimen impune a todo pasto, amparando el secuestro, el robo y violencia, entronizando el asesinato que sus propios agentes cometían por orden suya en las personas de sus adversarios políticos.

Ese Gobierno que decía venir a defender la democracia y la República, (que no atacaba a nadie), hizo mangas y capirotes de los famosos «derechos del hombre» propugnados por él en sus prédicas revolucionarias: no hubo libertad de pensamiento porque se perseguía y exoneraba a quienes no pensasen como los mangoneadores del frente popular: no hubo libertad de conciencia porque se perseguía el culto católico, se quemaban sus templos, se vejaba a sus ministros y se prohibía la enseñanza religiosa: no hubo libertad de reunión porque sólo se autorizaban las del bando propio: no hubo libertad de prensa porque, amén de emplear la antidemocrática y anti-republicana censura, se suprimieron los periódicos contrarios, llegando en la ocasión propicia a robarles sus titulares, usando de ellas para solaz de imbéciles y satisfacción de mezquinos rencores, que gozaron lo indecible con esa trá

gala pueril; no hubo inviolabilidad de correspondencia porque se intervenía descaradamente cuanta pasaba por las turbias Administraciones de Correos: no hubo en fin, inviolabilidad de domicilio, porque taifas de desalmados, grupos de foragidos y «rondas del amauecer» amparados por las Autoridades y sus agentes, invadieron, asolaron, saquearon, robaron, desvalijaron las viviendas de todas las personas honradas; es decir, que el Gobierno del frente popular hizo befa de los «derechos del hombre» exaltados por él en mítines y manifiestos preelectorales; de esos mismos derechos unilaterales (unilaterales porque ne se le reconocen al contrario) proclamados por la Revolución francesa y elevados a la categoría de dogmas por ciertos humoristas de la política de campanario, han servido para engañar y cazar idiotas durante siglo y medio.

Los hombres funestos que a intervalos construyeron en año sucesivos lo que ellos llamaban «gobiernos», afirmaron que venían a laborar por la clase obrera en que buscaron su principal apoyo, y de la que obtuvieron, engañándola vilmente, toda su fuerza: cumplieron lo ofrecido, no hay duda: unas cuantas medidas arbitrarias e injustas fueron origen de centenares de conflictos, menudearon las huelgas, escasearon los jornales, y el número de parados llegó, gracias a esos «gobiernos de trabajadores», a la cifra aterradora de setecientos mil: bien que en equitativa compensación se asesinaba impunemente a patronos, capataces y obreros no afiliados a organizaciones contrarias.

Eso sí; paralelamente, la burocracia tan combatida en los años de oposición por ineficaz, inútil y desproporcionada, creció como la espuma, que había que repartir gajes y prebendas entre los afines, más o menos sinceros, los amigos, parientes y paniaguados: llovieron sobre unos y otros Embajadas, flamantes Direcciones, saneados destinos de nueva creación, viajes de recreo, comisiones, indemnizaciones, gratificaciones, obvencciones y subvenciones, y mientras para hacer honor a sus postulados de «justicia social» los primates se sentaban a la mesa del festín y paseaban en autos esplendentes, cuyas cuantiosas comisiones de adquisición cobraban los familiares de los Ministros, con lo que todo se quedaba en casa, los obreros auténticos se morían de hambre, el presupuesto se duplicaba, y el déficit se quintuplicaba anenazando con inmediata bancarrota.

Más aún; como se temía al Ejército, se deshizo, se trituró, se pulverizó el Ejército, dejándolo reducido a poco más de nada, un nada desprovisto de medios e impotente: pero ¡oh milagros de la sabia administración, oh milagros del genio! ese Ejército cápitidisminuído, ese Ejército nulo, costaba (lea los presupuestos quíen lo dude) buen golpe de millones más que el otro.....!!.

Y cuando la España digna puesta en pie se alzó como un solo hombre contra tamaños desenfrenos, los seudo—gobernantes llegaron al caos en el paroxismo de su estupor, de su salvaje pedantería, de su ineptitud y de su cólera: robaron a mansalva el oro nacional, que no era de ellos sino de todos los españoles; encarcelaron a cuantas personas creían desafectas; fusilaron sin compasión a las que les inspiraban mayor recelo; colocaron al frente de los Ministerios a buen número de profesionales del crimen, entregaron la Justicia pública a un licenciado de presidio, reo de estafa y robo en repetidas ocasiones; permitieron que las cobardes turbas saciaran sus instintos de hiena, torturando, martirizando, dinamitando a seres indefensos; bombardearon sus propios hospitales, casas de salud y manicomios, para presentar el hecho como oora del enemigo ante los ojos extranjeros; mintieron, caluminiaron sin tasa ni medida, en homenaje póstumo a cierto granuja moscovita que lo recomendaba a sus adeptos; vendieron por fin España a Rusia y abolieron la enseña nacional; en los pueblos rojos apenas se ve más bandera que la también roja de los Soviets!!

Yo, obedeciendo las instrucciones del Gobierno Nacional, que gobierna para todos los españoles, que a todos tiende los brazos, y no ha de consentir privilegios a nadie, no usaré en la defensa del orden y el derecho común a mi encomendada, de los procedimientos que más arriba censuré; ni podría tampoco usar de ellos aunque lo pretendiese, porque «nosotros somos nosotros» como dijo en histórica frase un tribuno eminente; se engañará sin embargo quien crea que mi defensa de los principios básicos de la sociedad (religión, Patria, propiedad, familia) ha de ser tibia y vacilante: seguro estoy de que la Ley que a todos nos preside, la Ley que a todos nos obliga; será puntualmente respetada, pero si

alguien lo olvida será inexorablemente sancionado. No he de perseguir ideologías sino conductas; piense cada cual a su guisa, pero guárdese sus pensamientos si rebasan la ortodoxia nacionalista, porque su manifestación, su exposición oral o escrita le acarrearía lamentables sanciones que sinceramente deseo evitar. Mis principios me vedan contestar a la bala explosiva del adversario con otra bala explosiva, pero sería locura o mentecatez contestarla con balines de celuloide.

Fiel cumplidor de mi deber, la razón siempre hallará eco en mí, invóquela quien la invoque, el alto o el bajo, el amigo o el enemigo: amparador del derecho de todos y de cada uno, a cada uno y a todos he de exigir que cumplan sus deberes ciudadanos.

Y que la paz reine en Guinea y ¡viva siempre España!!!

Santa Isabel y enero de 1937

El Gobernador General
Manuel de Mendivil

NOTA: En la semana del 22 al 27 de octubre del año 1936, aparece en casi toda la prensa alemana, un artículo firmado por Joachim Schaub y titulado "EL CAMINO DE FRANCO"

De este artículo he tomado directamente los nombres y las fechas que determino y en gran parte el espíritu que encierran mis cuartillas. He puesto en este humilde trabajo mi mejor intención y todo el gran amor que tengo a mi patria.

EL AUTOR

DE LA VIDA DEL ILUSTRE GENERAL FRANCISCO FRANCO

por

F. GONZÁLEZ Y GONZÁLEZ

(Voluntario del Batallón de Patriotas destacado en Santa Isabel de Fdo. Poo).

De la vida del Ilustre General "FRANCO"

I

EL CORONEL, FRANCISCO FRANCO

"El Regimiento ha entrado" - anuncia al Coronel, el Oficial de servicio - Es una ardiente mañana de verano del año 1926. Hállase la tropa en formación de parada en el patio de un cuartel situado a las puertas de Madrid. Delgado es el Coronel al que se le da esta novedad; él se llama Francisco Franco; parece todavía muy joven este militar que acaba de terminar victorioso su campaña marroquí contra las cábilas rifeñas; parece tan joven que nadie podría creerle arriba de 34 años.

La tropa formada espera ser revistada por su Rey. A la cabeza se encuentra el Coronel Franco. Una señal anuncia la llegada de Alfonso XIII, quien sobre brioso alazán árabe y seguido de varios oficiales de alta graduación pasa revista a la fuerza. El mismo Franco guía la parada ante el Rey: serio y pálido está su semblante, mas sus ojos hablan de una voluntad superior y de una energía reconcentrada. Todo sale bien. El Rey sonríe y conversa con generales ¡Cuando la parada ha terminado, la cortante voz del General Sanjurjo se oye ordenando... ¡Coronel Franco, preséntese.! Algo sorprendido se adelanta a la crítica, el Coronel, pero más se sorprende cuando el Rey de España, ante los oficiales que le rodean, le habla de la siguiente forma:

¡¡ Coronel Francisco Franco !! Yo le asciendo en este momento por su victoriosa campaña en Marruecos, a General del ejército español, Sr. General. Le felicito y espero además seguir poseyendo en Vd. un Oficial de valor, decisión y amante de España. El General Francisco Franco, saluda. De las manos del Rey toma él su nombramiento de General y cuando sus camaradas le felicitan no hay ni uno solo entre ellos que no lo haga de corazón. Así obtiene España, su más joven General, que ahora tan sólo cuenta la edad de 34 años. Ni el Rey ni tan siquiera los Oficiales que fueron testigos de este acto, podían sospechar ni remotamente que este Oficial tan joven, habría de ser, diez años más tarde, el alma y guía del movimiento nacional español contra el bolchevismo mundial rojo.

(Continuará)

De interés para los Fiqueros de Café

En este modesto trabajo se ofrecen todos los estudios e investigaciones llevadas a cabo por los sabios del Café, en todas las Colonias del Africa Tropical.

El autor de este artículo, ha dejado en el tintero los latines y tecnicismos, para escribir únicamente aquello que directamente interesa al cultivador del Café en la Guinea española y Fernando Poo.

No ha sido tarea fácil para el autor copiar, traducir y estudiar los diferentes aspectos de las plagas de la agricultura, pero por fin se ha llegado a conocer lo que interesa y por esta razón, este artículo aunque no tenga ningún interés científico tiene sin embargo un interés extraordinario para los finqueros de estas Colonias.

Los datos que se citan, son el resultado de una investigación permanente durante varios lustros, hasta fin de 1936, y cuyos datos corresponden a las informaciones oficiales.

El Café sabido es, que sufre cinco enfermedades. La enfermedad de las Hojas, Tallos, Ramas, Troncos y Raíces.

Independiente de estas enfermedades producidas por los ataques de los parásitos animales, sufre además las enfermedades de los hongos consecuencia de la excesiva humedad y finalmente la enfermedad producida por la infección de los suelos.

Enfermedad de las hojas. Varios son los parásitos animales que producen esta enfermedad.

Para la enfermedad de las hojas se aconsejan estos distintos procedimientos. El primero consiste en pulverizar a base de 1 kg. de arseniato de sosa mezclado con 200 litros de agua.

El segundo procedimiento es el de pulverizar con 1 kilo de extracto de Raíz de Derris mezclados con 50 litros de agua.

El tercer procedimiento es la pulverización a base de una emulsión de jabón, petróleo y nicotina, cuyo porcentaje lo establecerá el mismo que trabaje como resultado de las experiencias obtenidas en el tratamiento.

Para la conservación de un espejo follage se aconseja además la pulverización con sulfato de cobre, pero teniendo en cuenta que el líquido no debe formar chorros encima de las hojas.

Enfermedad de las bayas o cerezas. El *Stephanoderes coffeae* conocido en estas Colonias, por la fabulosa cantidad de ejemplares que existen en todas las fincas, no merece ser descrito porque lo conocen todos los finqueros por la sencilla razón de tenerlo en todas sus fincas.

Los consejos que se dan para atacar este parásito, no responden a una regla general, sino más bien puede decirse, que en cada una de la regiones donde se cultiva el Café, con arreglo al clima y variedad del Cafeto, los remedios suelen ser diferentes.

Los más aconsejados son los siguientes: Limpieza rigurosa de los suelos. Recogida metódica de todas las cerezas caídas al suelo para evitar la reproducción del parásito.

Limpieza absoluta en el Beneficio. No dejar el café amontonado porque esto permite el envuelo del parásito hacia la plantaciones de la vecindad.

Las bayas caídas al suelo, hervirlas en agua dentro de barreños a ser posible en el mismo sitio donde se han recogido las cerezas del suelo.

Estas cerezas, hervirlas en sacos de tejidos espesos antes de caer la tarde, que es cuando se envuela el *stephanoderes*, otra vez hacia la finca.

Los medios empleados suelen ser arseniato de sosa, mezclado con azúcar o cosas dulces a razón de 1 kg. en 20 litros de agua.

En esta composición solo entran 20 gramos de arseniato de sosa y después de mezclada la solución, se pasa a través de un paño y se pulverizan las cerezas.

La pulverización habrá de formar una nube fina, sin dejar que llegue a formar goteras encima de las cerezas.

Enfermedades de los tallos. Para esta enfermedad se utilizan varios procedimientos pero el que mejores resultados ha dado, es el de una emulsión jabonosa a base de tetracloruro de carbono en la proporción de 4 c. c. con 100 c. c. de agua.

Enfermedad de los troncos. Se descubre esta enfermedad por el serrín expulsado del interior del tronco y por la hinchazón de la corteza.

Se conoce este parásito por el nombre de *Apate monachu*, y como es el más importante enemigo de la planta, los medios que se utilizan son los más variados, destacando los siguientes.

Extracción del parásito por medio de un alambre.

Destrucción del mismo en su nido por la introducción de un alambre por el agujero de entrada.

Hay que tener en cuenta que el agujero de entrada es aquel que presenta la figura oval, mientras que el agujero de salida es de figura redonda.

Este agujero de entrada se encuentra generalmente en la base de una rama.

Para combatirlo eficazmente también se utiliza el *Paradichlorobenzene*, producto que tiene forma de cristales blancos, los cuales se introducen por el agujero de entrada.

A falta de este producto se usarán sulfuro de carbono o una mezcla de cloroformo y de creolina por partes iguales.

Continuará

La extensión territorial de las Colonias supera a la extensión de las naciones que las poseen, es la siguiente:

Inglaterra	150 veces
Bélgica	80 "
Holanda	60 "
Francia	23 "
Portugal	22 "

En favor de los obreros de países de Misiones

(Continuación)

Importantes factorías y centros industriales posee también la India. Es este otro de los campos que trata de conquistar el comunismo. Un dato muy significativo de sus maquinaciones nos brinda el último congreso de los Sindicatos de la India (All India Trade Union Congress), que en su XII sesión celebrada en Madras adoptó el programa del Sindicato Comunista de Bombay, el *Girui Kamgar*, declarado ilegal por el Gobierno.

En cuanto a las masas obreras del Japón, el Ministerio de Comercio y de Industria publicó, en 1934, unas estadísticas que demuestran el puesto excepcional que le mane obra femenina ocupa en dicho país.

En efecto: entre 67,318 fábricas que tiene el Japón, 31'6 por 100 son de empresas textiles. Y las mujeres constituyen el 81'7 por 100 del efectivo obrero de este ramo, que asciende a 881,459 trabajadores. El número total de sus obreros empleados en las industrias japonesas es de 1.735.511, que se distribuyen en la forma siguiente: 348.307 obreros y 387.204 obreras. El Japón, por lo tanto, es el único país donde las obreras son más numerosas que los obreros. Según las mismas estadísticas, inferiores a la realidad indudablemente, 140.471 jóvenes menores de 16 años figuran entre los 881.459 obreros y obreras de la industria textil.

No obstante, hemos de reconocer que la legislación obrera japonesa es de las más completas y modernas. Recientemente aún, del 23 al 26 de octubre pasado, la conferencia nacional de obras sociales, reunida en Tokio, examinó, sobre todo, la cuestión referente a la protección de los niños durante el trabajo y período de huelga, así como el aumento de edad mínima para su admisión en los talleres.

También los católicos japoneses, interpretando fielmente la doctrina social, contenida en las memorables Encíclicas «*Rerum Novarum*» y «*Quadragesimo anno*» de los Pontífices León XIII y Pío XI, se preocupan, muy de veras, de prestar ayuda a sus obreros. Los alumnos de la Universidad «*Sophia*», de Tokio, en unión de los miem-

bros de las Conferencias de San Vicente de Paúl y de Santa Isabel, han construido un nuevo centro de asistencia, en sustitución de los antiguos barracones, en el barrio pobre de Mikawashima, donde habitan más de 10.000 familias, o sea, de 40 a 50.000 personas.

Todos los indigentes del barrio reciben socorros en dicha institución: hospedaje, sustento, medicinas, etc. El centro publica, asimismo, una revisilla para los hijos de los obreros, y a centenares de esos pequeños les facilita, anualmente, un veraneo de dos meses en el campo. Los miembros de la mencionada institución visitan, regularmente, a los pobres en sus domicilios y alimentan a sus niños. Ahora proyectan montar una clínica gratuita, a cargo de religiosas que cuidarán de los pacientes. Las autoridades miran con simpatía a dicha institución católico-obrera, donde se van registrando ya varias conversiones.

NOTICIAS DE LA COLONIA

DE SANTA ISABEL

Recepción Oficial. Al día siguiente de la llegada de S. E. el Sr. Gobernador General se tuvo en el Palacio del Gobierno la recepción oficial, a la que asistió en pleno todo el elemento destacado en la población así de europeos como de indígenas. S. E. se mostró afable con todos dando muestras de la satisfacción por el hermoso panorama colonial que a su presencia se ha producido desde los primeros momentos.

No hubo discursos, pero en cambio el mismo día apareció en público un Bando que es el mejor discurso, en el que exponiendo desde su origen la situación de nuestra Patria manifiesta a continuación el espíritu que anima a S. Excia. como Gobernante y como Patriota, la paz dentro del orden y de la justicia.

Terminado el acto oficial S. Excia. ha comenzado su vida ordinaria de orientación y de tramitación de asuntos.

El Estampillado. Ha comenzado éste entre nosotros, aunque nada más sea para la Colonia; diariamente se ven unas interminables colas que acuden al Banco a cumplimentar esta orden. La aglomeración de público, el concurso de indígenas que afluyen de las

afueras de Santa Isabel a tramitar el cambio de los Billetes, hace pensar en el aplazamiento del plazo señalado para el estampillado.

Cualquiera que haya sido un poco observador en las colas que se han dirigido al estampillado, habrá podido tomar alguna observación que no debe despreciarse: no me refiero a que si el estampillado haya descubierto a grandes tenedores de valores, me refiero a lo que ya los mismos indígenas han caído en la cuenta. Fijando la mirada sobre los que han acudido al estampillado y se han visto desfilar por el Banco, se aprecia el que la mayoría y bastante numerosa, no la han formado los bubis, los continentales, o los fernandinos, o sea los naturales de la Colonia o en ella naturalizados, sino indígenas extranjeros que viven entre nosotros de paso. La corriente monetaria que se produce en esa forma, desde luego no es favorable para el país, porque es un dinero que sale fuera, lo que en estos momentos de crisis económica en la Patria, debe evitarse; y entre tanto convendría estudiar el porqué de esa especie de predilección que hace el dinero entre las personas.

Eso puede provenir de varias causas, y entre otras, o de que nuestros indígenas no se desenvuelven y trabajan con el tino de los extranjeros o bien, que éstos encuentran una de facilidades excesivas, que al ponerlos ante nuestros aranceles y en el tipo de tributación en el mismo plano que a nuestros naturales, hace que el acicate de hallarse en país extraño se favorezca de la indolencia de nuestros naturales por haber sido pródiga con ellos la madre naturaleza.

En cuanto a lo primero, lo que deben hacer nuestros indígenas es trabajar metódicamente con intensidad, orden y economía, e industrializarse acaparando los pequeños ingresos que son lo que fomentan las economías familiares. En este plan su trabajo será remunerador y sin competencia; todos los indígenas han sido formados *ex eadem massa* y sólo los distingue el grado de cultura, el trabajo y hábitos de economía: es menester que nuestros indígenas, borrando la leyenda de su desidia y vida ociosa, se capaciten según los talentos, para todo, ya sea agricultura, industria y comercio, como para los empleos y vida de oficina: eso tiene que ser y de tal manera, que quien no quiera trabajar por amor y convicción, el Estado

deberá obligarle por la imposición, ya que hemos llegado a unos tiempos en los cuales todo ciudadano debe ir produciendo según su capacidad, y ser útil a la Patria.

Por lo que hace al otro extremo, no es la primera vez que lo decimos, nuestra legislación colonial, que debiera ser más favorable a los naturales del país, sintiéndose éstos al compararse con los extraños en mejores condiciones económicas y ciudadanas, ha llevado a la práctica un sistema de nivelación tal, ante la ley, del indígena que todos se han considerado iguales ante ella, no habiendo distinción alguna ni en materia de tributación, concesiones, empleos, desarrollo de actividades diversas dentro de la Colonia entre nuestros naturales y los advenedizos. Este sistema igualitario que en algún tiempo pudo ser útil para fomentar la repoblación, hoy no tiene razón de ser, sino es a base de adquirir la carta de nacionalidad: en varias Colonias limítrofes el indígena que adquiere un cargo en la administración o bien ha residido en el país poseyendo bienes raíces queda por el mismo caso nacionalizado. Entre nosotros han sido pocas las preocupaciones habidas sobre la materia con daño de las herencias y con peligro de un éxodo callado de nuestro dinero.

El Alicante.—Esta motonave trajo para la Colonia una buena cantidad de víveres de los que un 40% han sido enviados al Continente por la motonave Ciudad de Mahón. Es algo de lo mucho que tenemos que agradecer al Gobierno Nacional, que no obstante las muchas cosas que llaman su atención y de mayor injundia que el preocuparse de estos menesteres, ordenó la provisión de víveres para este trozo de tierra española. Es un gesto que mucho debemos agradecer y esperamos que nuestra Junta de Abastos, el Comercio y todo el público colonial agradezca esta deferencia comprando estos géneros, aunque entre ellos pudiera darse alguno que no tuviera tanta aplicación entre nosotros por no ser de un consumo corriente en la Colonia. Por el solo hecho de ser producción nacional y con cuyo consumo se evita la evasión de nuestro metálico al extranjero sería más que suficiente para consumirlo. En esto debemos de manifestar nuestro patriotismo; así los italianos cuando la guerra de Abisinia procura-

ron intensificar sus propias industrias y consumir los géneros italianos. Nosotros estimamos que este es el criterio patriótico de todas nuestras clases y que nuestro Excmo. Sr. Gobernador General habrá recogido con júbilo estas demostraciones de amor patriótico, tan de buena ley como se pudiera dar en los campos de la península, pues las batallas no sólo se ganan con cañones sino con dinero también.

Nuevo Sub-gobernador. Ha sido nombrado por el Gobierno Nacional, Sub-gobernador del Continente el conocido colonial y Capitán de la Guardia Civil, Don Eugenio Touchar y Pérez, que procedente de Palencia donde prestaba sus servicios, ha llegado recientemente con la motonave Ciudad de Alicante: el 25 salió con la motonave Ciudad de Mahón para su destino. Ha sido muy bien recibido el nombramiento por los gratos recuerdos que se conservan de su anterior actuación colonial. Nuestro placer.

Con la motonave C. de Mahón ha ido al Continente en comisión de servido el Capitán de artillería e Ingeniero Naval D. Juan Fontán.

Mandando la motonave Ciudad de Alicante ha venido a la Colonia, el antiguo Capitán de Puerto de Santa Isabel allá por el año 1922, Don Benigno González Alier, hoy Capitán de Corbeta: prestaba sus servicios navales en Las Palmas. Los antiguos coloniales que tan gratos recuerdos conservamos de aquellos tiempos no podemos dejar de recordar con fruición la personalidad del antiguo Capitán de Puerto cuyo trato social y gestión tanto se destacó entonces. Nos complacemos en darle la bienvenida.

¿Dónde se oculta que no parece...? De un tiempo a esta parte, desde que comenzaron a circular los primeros rumores del estampillado, ha comenzado a notarse de una manera ascendente el retraimiento de la plata en la circulación: cosa rara aquí en esta Colonia que ha pasado siempre por un país en que sobre el papel abundan las transacciones en metálico a diferencia de las otras Colonias que casi todo lo hacen a base de un papel o billete colonial que llega hasta las fracciones de cinco pesetas (francos).

No deja de ser un hecho la siguiente observación: antes la circulación en metálico era normal y sin entorpecimientos para los cambios de Billetes; luego había metálico, cobre o plata, es evidente.

Ahora es también un hecho que se encuentran dificultades grandes para el cambio de Billetes: es este otro hecho evidente; luego es, o porque no hay metálico o porque éste está escondido; no cabe otra cosa.

Ahora bien; no es porque haya salido, puesto que las comunicaciones se han restringido muchísimo; las operaciones comerciales son muy vigiladas y también son muy pocas como se sabe; y por otra parte existe una ley que prohíbe el éxodo de moneda al extranjero; aún tratándose de los que van al Continente se vigiló la salida de la plata. No ha salido, pues, luego está oculta la plata.

¿Dónde...? Sólo sabemos las dificultades con que se atraviesa para el pago a los braceros y criados y las dificultades que encuentran los indígenas para sus compras por las dificultades de encontrar cambio y no verse obligados a verificar algunas compras contra su voluntad para poder obtener un cambio de billetes de 50 o 100 pesetas.

Esta es la situación; ¿cuál sea su causa...? No sabemos si será el miedo a la desvalorización del papel o a lo que sea, pero el hecho es.

DE BANEY.

El día 16, sábado, recibió el sacramento del bautismo, en la iglesia de Santiago de Baley, la encantadora niña, nacida el 3 del corriente mes, hija de los consortes Don Antonio Pedro dos Santos y Dña. Emilia Farinha, a quien impusieron el nombre de Erminda, y apadrinaron su Sr. tío, Don Arturo dos Santos y la señora esposa de éste, Doña Irma.

Concurrieron al acto distinguidos Sres. de las Casas "Viuda de Mera" y, "Bernardino Perdigao", con otros Sres. domiciliados en Baney y Baresó. Fué todo un día de familia y fraternidad que se extendió al día siguiente oyéndose la Misa en acción de gracias.

Damos la enhorabuena a sus queridos padres y padrinos, haciendo votos al cielo porque la recién bautizada sea las delicias por muchos años de los hogares de la familia Santos que lleva más de dos lustros en este poblado.

RADIOS DE PRENSA

NOTICIAS DEL DÍA 26

Lisboa.- Los nacionalistas españoles continúan lentamente debido al mal estado del tiempo su avance sobre Málaga. En el día de hoy fueron tomados algunos pequeños pueblos en este frente.- En el sector de Araujuz las columnas nacionales iniciaron un movimiento envolvente por la Cuesta de la Rema.- En la operación tomaron parte fuerzas de Artilleros, de Caballería y 12 aviones de bombardeo. El temporal de lluvia no cesó en todo el día dificultando las operaciones.

Nueva York.- Gobierno rojo de Valencia está en negociaciones con el francés para ceder la producción minera de mercurio de la zona roja que antiguamente era exclusivamente enviada a Italia.- El General Franco estudia actualmente algunos acuerdos comerciales con Inglaterra.- Los esfuerzos de la tropas nacionales españolas tienden a cortar completamente la comunicación que tiene la capital de España con el gobierno socialista y comunista de Valencia.- En el frente de Madrid hubo gran duelo de artillería durante toda la mañana de hoy. Según comunica la Embajada española en Londres a causa de estos bombardeos muere en Madrid gran cantidad de gente en la misma ciudad.

Berlin.- La aviación nacional voló hoy sobre Bilbao arrojando proclamas a los habitantes de la ciudad para que se rindan a las tropas españolas.- La situación de Bilbao se considera muy grave especialmente por la carencia casi absoluta de víveres. Las invitaciones al Gobierno Valenciano para que acuda en socorro de la ciudad no tienen ningún efecto ya que la flota nacional que sostiene por el mar el bloqueo de la zona Vasca impide toda llegada de buques.

NOTICIAS DEL DÍA 27

Lisboa.- En el frente de Madrid los nacionalistas han conseguido dominar la línea férrea que va a Albacete impidiendo las comunicaciones.- La ciudad de Barcelona ha sido nuevamente objeto de bombardeos aéreos por los nacionalistas, causando daños de consideración y atemorizando a los habitantes.- En el puerto de Santander y también por efecto de un bombardeo aéreo fué hundido un vapor soviético que desembarcaba material de guerra de origen ruso.- El diario de Lisboa «La Libertad» dice hoy que la guerra civil española ha costado hasta la fecha casi un millón de vidas.

Paris.- Hoy ha salido para Salamanca un hijo del doctor español Gregorio Maráon. Ha declarado a los periodistas que perteneciendo al reemplazo de 1936 movilizado por los nacionalistas se traslada a España para cumplir con su deber luchando por su Patria.

La noticia ha sido objeto de muchos comentarios ya que el Doctor Maráon fué uno de los prohombres del Frente Popular hasta que huyó a Francia.

Nueva York.- El General Miaja defensor de Madrid declaró hoy que los madrileños se comerán antes los zapatos que entregar la ciudad. Hoy se publicó una orden severa sobre el racionamiento de los alimentos. La evacuación de las mujeres y niños continuó hoy, saliendo durante el día unas 7.000 familias hacia el levante español. Esto hace un total de 23.000 en los últimos días. Las tropas nacionalistas atacaron por el sector N. con fuego de ametralladoras y cañones. Varias granadas de artillería nacionalista cayeron en el centro de la ciudad pero los madrileños debido a la intensa lluvia pudieron descansar de los bombardeos aéreos. Los súbditos norteamericanos residentes en Málaga salieron a bordo de un destructor inglés para Gibraltar huyendo de la ciudad ante el avance de los fascistas. El consultado británico cerró también sus puertas. En Santander el acorazado España fué atacado por un avión rojo cuando intentaba dar caza al patrullero rojo Alejandro en la misma entrada del puerto. El España con su artillería antiáerea hizo huir al avión llevándose al vapor comunista prisionero. Las tropas del General Varela atacaron a los comunistas al Norte de Málaga, por la parte de Marbella el ataque nacionalista se vió detenido por las lluvias y el intenso frío reinante.

Imp. de los Misioneros - 1987.